
VERBALE       DELLA        RIUNIONE         DEL       CONSIGLIO       DI 

AMMINISTRAZIONE TENUTASI A MILANO PRESSO LA SEDE  DEL CONSORZIO 

DEL TICINO IL GIORNO 29 GIUGNO 2022.                                                             N. 228 

Il giorno 29 giugno 2022, alle ore 15, in modalità telematica, si è riunito il Consiglio di 

Amministrazione, convocato con nota prot. 51T-2022-U-SB del 15/06/2022 per discutere il 

seguente 

ORDINE DEL GIORNO    

1) Approvazione verbale seduta precedente. 

2) Andamento stagione irrigua 2022. 

3) Approvazione Rendiconto Generale 2021 rielaborato secondo indicazioni MEF. 

4) Approvazione Perizia di Variante e di Assestamento Finale Lavori 1a fase Miorina. 

5) Varie ed eventuali. 

Sono  presenti  oltre al Presidente F.F. Dott. Pierluigi Castiglioni i Consiglieri Dr.Ing. Mario 

Fossati, Dott.Geol. Giovanni Rocchi,  Dr.Ing. Alberto Sfolcini ed  il Presidente del Collegio 

dei Revisori dei Conti Dott.ssa Cinzia Iucci.  

Assenti giustificati i Revisori Dott. Ferdinando Flora e Dott. Franco Rudoni. 

La  funzione   di   Segretario    verbalizzante    è    svolta    dal     Direttore     e     Segretario  

dell’Ente Doriana Bellani. 

Il     Presidente    Castiglioni,       constatata   la   validità    della       riunione,        inizia     

ad esaminare l’ordine del giorno. 

Punto  1) all’ordine del giorno “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 

Punto 2) all’ordine del giorno “Andamento stagione irrigua 2022”. 

Il Presidente informa che in seguito al progressivo aggravarsi della crisi idrica le sedute 

dell’Osservatorio permanente sugli utilizzi idrici nel distretto idrografico del fiume Po e del 

Tavolo di Crisi di Regione Lombardia si susseguono con elevata frequenza. A tal proposito 

il Presidente ringrazia il Direttore Bellani e il Consigliere Rocchi per l’aiuto che hanno 

saputo dare in questi consessi in difesa degli Utenti del lago Maggiore, ed in particolare 

delle esigenze del mondo agricolo lombardo e piemontese. 

Passa quindi la parola al Direttore che illustra di aver proposto nella riunione odierna 

dell’Osservatorio un rilascio del 20% direttamente dal lago Maggiore in favore del Ticino e 

quindi del Po contro la richiesta avanzata dall’Autorità 20 – 30% di riduzione degli attuali 

prelievi irrigui degli Utenti. 

Il Consiglio condivide la proposta del Direttore. 

Punto 3) all’ordine del giorno “Approvazione Rendiconto Generale 2021 rielaborato 

secondo indicazioni MEF”. 



Il Presidente informa che il MEF ha richiesto di portare a pareggio le partite di giro 

registrando nel conto residui attivi accertati la differenza introitata in meno al capitolo 7 

“Altre entrate per c/terzi” di € 54 per poi radiarla il prossimo anno. In questo modo però si 

sono modificati: il risultato finanziario, i residui passivi totali accertati e di conseguenza la 

situazione amministrativa. Il Presidente passa quindi la parola al Presidente del Collegio dei 

Revisori  Dott.ssa Cinzia Iucci. 

Chiesti ed avuti i ragguagli del caso, il Consiglio all’unanimità 

 DELIBERA 

1) di approvare il Rendiconto Generale 2021 così come modificato in base alla segnalazione 

MEF del 13 giugno 2022. 

Punto 4) all’ordine del giorno “Approvazione Perizia di Variante e di Assestamento 

Finale Lavori 1a fase Miorina”. 

Il Presidente comunica che durante l’esecuzione dei lavori di sostituzione delle ventole 

delle campate 1 e 2 in sponda sinistra idraulica della traversa della Miorina è emersa la 

necessità di modificare le previsioni progettuali a causa di circostanze impreviste ed 

imprevedibili e di procedere ad alcune opportune variazioni di dettaglio in corso d’opera 

finalizzate al miglioramento degli interventi. 

Inoltre, sono state apportate alcune lavorazioni aggiuntive volte al miglioramento di alcuni 

aspetti di dettaglio che non potevano essere valutati fin quando le campate non fossero state 

messe in asciutta. 

Tali lavorazioni sono state tempestivamente proposte dalla Direzione dei Lavori e 

dall’Assistente Governativo, successivamente valutate e condivise dall’Ufficio Tecnico per 

le Dighe di Torino, ed autorizzate dal RUP, ricevuto il parere di congruità economica da 

parte della Direzione dei Lavori. 

Infine, con Determinazione Dirigenziale n°8 del 17.05.2022, il Direttore del Consorzio ha 

concesso una proroga dei tempi contrattuale di 60 giorni, con nuova scadenza per le attività 

sulla campata 2 a tutto il 24.05.2022, autorizzando altresì la redazione di una perizia di 

variante e di assestamento finale dei lavori, a condizione che il maggior importo 

contrattuale fosse contenuto nell’ambito delle somme a disposizione dell’amministrazione 

già finanziate. 

La perizia di variante suddetta viene oggi portata all’esame e all’approvazione del CdA del 

Consorzio. 

Vengono ampiamente illustrate tutte le opere variate e le lavorazioni in più e in meno 

eseguite, e vengono forniti chiarimenti sulle motivazioni di tali cambiamenti. 

Entrando nel merito, le  modifiche   apportate   in  corso  d’opera,  valutate  in  aggiunta  e/o  



in detrazione alle voci a corpo del contratto, hanno comportato un maggior importo 

contrattuale di € 192.379,23 rispetto all’importo originario di €. 2.377.626,79 al netto del 

ribasso, corrispondente a un aumento percentuale dell’8,09% inferiore al limite del 15% 

fissato dall’Art.106, comma 2 del D.Lgs 50/2016, al disotto del quale è possibile modificare 

i contratti senza necessità di una nuova procedura di affidamento. 

La perizia comprende anche un nuovo quadro economico finale, in cui sono state 

ridistribuite le somme a disposizione delle varie voci che lo compongono in base alle spese 

effettivamente sostenute: dal quadro economico si evince un’economia, che verrà poi 

definitivamente accertata nell’importo a fine intervento, di €. 152,92 rispetto al 

finanziamento concesso di €. 4.000.000. 

L’impresa ha firmato per accettazione l’atto di sottomissione allegato alla perizia, in cui 

sono anche pattuiti quattro nuovi prezzi contrattuali. 

Particolare rilevanza assume il riutilizzo delle somme a disposizione alla voce B.4 per 

Imprevisti del quadro economico originario pari a €. 216.109,34, così esplicitato: 

-  Migliorie   apportate   non  previste   in  progetto  (perni,  piastre,  passivazione  portine  e   

   appoggi)  per  complessivi  €. 84.023.65 

-  Copertura  parziale  delle  maggiori  spese  (per  i l avori  avanti  descritti  e  per  collaudi)  

    per complessivi €. 131.147,54. 

Tale riutilizzo dovrà essere autorizzato dalla Direzione Generale per le Dighe di Roma ai 

sensi e per gli effetti dell’art.10 punto 4 dell’Accordo per la definizione degli interventi per 

l’incremento della sicurezza della diga della Miorina ex delibera CIPE n.12/2018. 

Il RUP Doriana Bellani, con propria determina dirigenziale n. 13 del 27 giugno 2022 ha 

approvato la perizia di variante e assestamento finale, dichiarandola operativa una volta 

ottenuta l’autorizzazione all’utilizzo delle somme a disposizione per imprevisti dalla D.G. 

Dighe di Roma. 

Il Consiglio, dopo ampia discussione e chiesti e ottenuti i necessari chiarimenti  

ALL’UNANIMITA’ 

- Ratifica la determinazione dirigenziale n. 13 del 27 giugno 2022, approvando di fatto la 

perizia di variante, il nuovo quadro economico di spesa e l’atto di sottomissione facente 

parte della perizia; 

- Dà incarico al Direttore di trasmettere la perizia alla D.G. Dighe di Roma per i 

provvedimenti di competenza. 

       Il Presidente comunica altresì che il RUP con propria Determinazione Dirigenziale n. 12 del      

       27 giugno 2022 ha accolto la richiesta di proroga di  45 giorni  del  termine di  consegna dei  

       manufatti di carpenteria II fase Miorina formulata dall’impresa COGEDIT. 



       Naturalmente la concessione è stata accordata previa acquisizione del parere del Direttore   

       lavori. 

       Il Consiglio approva l’operato del Direttore. 

Punto 5) all’ordine del giorno “Varie ed eventuali”. 

Null’altro  essendovi  da  esaminare  o  deliberare e  poiché  nessuno  chiede la parola, il 

Presidente Castiglioni saluta,  ringrazia  gli  intervenuti  ed alle  ore 16.30 dichiara chiusa la 

riunione. 

             IL DIRETTORE               IL  PRESIDENTE F.F. 

 

 


